

FOREM – Sablage/métallisation – Pénurie de personnel dans ce secteur

i Centre de compétence Construfarm Hainaut
Matthieu Zaniol



Stagiaire demandeur d'emploi en formation de pistolage

LE CENTRE DE COMPÉTENCE PIGMENT CHANGE DE NOM : BIENVENUE À CONSTRUFORM HAINAUT SITE DE STRÉPY.

ConstruForm Hainaut est un centre de compétence regroupant 5 sites : Sars-La-Buyère pour la conduite d'engins de chantier, le Pôle de la Pierre à Soignies pour les métiers liés à la pierre, Châtelaineau et Châtelaineau Nord pour l'offre construction et nettoyage et enfin le site de Strépy pour les métiers liés à la peinture industrielle.

Ces formations en peinture se déclinent en plusieurs modules, certains orientés vers le secteur de l'industrie et d'autres vers celui de la construction. Les demandes des entreprises de ces deux secteurs en termes de recrutement de per-

sonnel sont importantes et près de 90 % des personnes signent un contrat de travail après avoir suivi avec succès leur parcours de formation.

Tout semble donc aller pour le mieux, mais en réalité les besoins du secteur ne sont pas suffisamment couverts. Malgré la qualité des moyens techniques et humains mis en œuvre, malgré les efforts constants des services en charge de la mobilisation des demandeurs d'emploi, les centres de formation sont en souffrance de stagiaires. Les jeunes demandeurs d'emploi semblent de moins en moins intéressés par les métiers de la construction et plus particulièrement celui de peintre industriel.

Pourtant, les stagiaires qui entrent en formation avec un vrai projet professionnel, sont conscients des opportunités qui existent en termes de recrutement. Il n'y a aucun prérequis lors de la sélection des candidats ; l'envie d'apprendre et de découvrir des nouvelles pratiques professionnelles sont les seuls critères de sélection. Les préparations de surface par projection d'abrasif, la métallisation à la flamme ou à l'arc électrique, l'application manuelle ou par pistolage de revêtements organiques sont des techniques qui sont peu, voir inconnues du grand public et qui ne font pas partie des programmes de formations sco-

lares techniques et professionnelles. Par conséquent, ce n'est que lors des séances d'informations que l'équipe pédagogique peut susciter de l'intérêt auprès des candidats ; ils sont malheureusement trop peu nombreux à répondre à ces invitations et à entrer en formation.



Cabines modulables pour l'application des peintures liquides par pulvérisation (vue d'ensemble)

Il existe heureusement d'autres approches et plus particulièrement pour les métiers en pénuries. Le site de Strépy a déjà eu plusieurs opportunités de répondre aux besoins de recrutement de peintres industriels pour des grosses entreprises, tant pour le secteur de la construction que pour celui de l'industrie, par des « Coups de Poing Pénuries ». Les défis sont importants en termes de mise à l'emploi des jeunes et plusieurs projets sont menés en collaboration avec les missions régionales et les CPAS ; la mise en œuvre des formations en milieu de travail fait également partie des missions du FOREM et, dans ce cadre, les partenariats avec les entreprises sont activement recherchés par les centres de formations.

Depuis la création du site de Strépy en 2005, les formations liées au métier de peintre industriel ont déjà permis la mise au travail de plusieurs centaines de demandeurs d'emploi, majoritairement des jeunes, mais les besoins continuent de croître. Le maintien de la capacité d'accueil, la mise à disposition de personnel compétent et de matériel pédagogique moderne et performant sont donc les fils conducteurs du centre de formation.



Chaîne de thermolaquage avec convoyeur